



DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 31 DE JULIO DE 1808.

Oporto 20 de Julio.

En la tarde del 12 del corriente llegaron á esta Capital 64 Soldados Franceses hechos prisioneros por los valerosos Estudiantes de Coimbra, habiendo quedado muchos muertos en la accion, y otros extraviados. Cogieronles una bandera, que se trajo arrastrando de la cola de un caballo, demostracion á la verdad muy adecuada para manifestar el desprecio que se merece un signo de reunion de hombres tan perversos, como que han hecho desgraciada la Europa entera. Inmenso pueblo seguia estos miserables, repitiendo gloriosos *vivas* á nuestro amado *Príncipe*, y justas *imprecaciones* á los de ellos, nuestros perseguidores. No obstante hallaron en la humanidad Nacional, y en la observancia de las recomendaciones de nuestro *Augusto* la dulzura que no podian esperar despues de tantos horrores, crueldades y devastaciones como han practicado en las tierras abiertas y desarmadas; por lo que la honra de esa Nacion, que se llama *grande*, está tan vilipendiada, como la disciplina militar de que tanto se jacta. Pero adviertan los insolentes, que la venganza tiene tambien sus derechos, y que la ferocidad será repelida por una Justicia exemplar.

El Regimiento de Valencia llegó á esta Ciudad en los dias 9 y 10, se halla compuesto de excelentes Oficiales y valerosos Soldados. Los exercicios militares, y todas las demas disposiciones se executaron con gran rapidéz.

Salamanca 20 de Julio.

Resumen de un Diario del Ejército de Aragon remitido aquí por persona fidedigna.

Dia 26 de Junio.

Despues del ataque del 23 en que tuvieron grande pérdida los Franceses, el General Le-Fevre se retiró con 30

á Epila; pero le aguardaba en el camino el Marques de Lazan, hermano de Palafox, con suficiente número de Aragoneses que batieron fuertemente al enemigo, matandole unos 1200 hombres, hubieran perecido todos á no haber aflozado dos divisiones de paisanos.

En el 27 llegó el General Verdier con 2400 de Caballería é Infantería que juntos atacaron á Zaragoza y Monte Torrero: fueron rechazados, quedando 800 en el campo, muchos heridos y seis piezas de Artillería con 5 carros de municiones, tambores &c. que se llevaron á Zaragoza. Llegó la noticia de un refuerzo de 700 Valencianos con 26 cañones, y se les mandó estar ocultos hasta el dia siguiente para acometer al enemigo de refresco, quando ya estuviese acalorado en la accion.

Al amanecer del 28 rompió el fuego el enemigo, empeñado en tomar el Torrero y la Ciudad, en la que fué rechazado valerosamente matandole casi toda la Caballería y mucha Infantería, pero en el Torrero se desgració la accion por la infidelidad del que mandaba á los Artilleros, á quienes hizo retirar, dexando dos baterías en el punto mas interesante. Llegaron los Valencianos aunque algo tarde, y no pudieron desalojar al enemigo del Torrero, desde donde arrojaba bombas y granadas sobre la Ciudad, y por una traicion infame se hizo volar por la noche el almacen de polvora que habia en las piedras del coso, lo que arruinó 14 casas y mató como 200 personas. En éste instante se presentó el enemigo en tres partes de la Ciudad, creyendo poder entrar; pero fué rechazado, y la columna que acometió por Puertaquemada frontera al repuesto ó almacen provisional de polvora, quedó destruida. En el momento se decretó la prision de todos los Franceses domiciliados en Zaragoza, sus familias, y otras personas que se presumian sospechosas.

En el 29 el Comandante de Artillería que vendió las baterías de Torrero sufrió seis carreras de baquetas, y murió arcabuceado. Se ahorcó á un manchego que salia de la Ciudad con pliegos bien ocultos para Murat, dandole parte de estar vendidas las tres puertas que anoche fueron acometidas, y en ésta mañana al amanecer estaban ya executados los decretos de prision de ayer.

Entretanto siguen batiendose con ardor los Exércitos,

tanto en éste dia , como en el 30 siguiente y 1.º de Julio hasta las 10 de la mañana , viniendo á durar el fuego 39 horas : han muerto muchos enemigos , y es grande el número de carros que conducen heridos á Borja, Tudela, Tafalla, Mallen y Alagon.

Dia 2 continuan las prisiones, y de las bombas que han caido , tres han dado en el Pilar, pero no han hecho daño considerable , ni alguna otra que ha caido en la Ciudad. Frayles , Monjas y Señoras siguen haciendo cartuchos.

Desde el amanecer del 3 hasta la noche no ha cesado el fuego: hay mucho ardor en los nuestros, y se reconquistó Torrero. Los Franceses han quedado sin Oficiales, la Caballería reducida á 13 caballos, y la infantería excesivamente arruinada.

Hoy dia 5 sabemos, que los heridos no caben en los conventos y edificios grandes de Tudela, y que los estan llevando en carros á Pamplona. Pasó por aquella Ciudad un cadáver cerrado en una caja con escolta para Bayona; es regular que sea el de *Verdier*, aunque no se puede asegurar. Se sabe que el 3 mataron los Navarros cerca de Baltierra un interprete Español que acompañó al Ejército, quien llevaba mucho oro entre unos colchones, y pliegos para Napoleon. En el mismo dia los de Tauste, aunque carecian de armas, ayudados de algunos de Exea de los Caballeros, prendieron á 30 Coraceros que fueron á sacar viveres, y los condugeron atados á Zaragoza.

Valdeviejas 22 de Julio.

Nuestro Quartel general está en Manzanal, y la vanguardia llega hasta Astorga.

El Sr. Cuesta evacuó á Benavente repentinamente, y marchó á Leon. De resultas de pliegos interceptados en Villar de Frades por un Sargento del Regimiento de Zaragoza y dos Soldados á un Edecan frances, que disfrazado corria con postillon Español, conduciendolos para Besiers, los que se entregaron al Sr. Cuesta á las diez de la noche, despidió éste á los paisanos de su Ejército, mandó montar la Caballería, y con esta y la Artillería volante partió aceleradamente á las doce, diciendo: *sigame el que quiera, ó pueda.* De esta precipitada salida se habla con variedad, y

no falta quien diga por noticias de ayer, que como salga el golpe proyectado, que será de los mas heroycos.

Coruña 24 de Julio.

De las cartas recibidas en ésta por el primer correo de Inglaterra, que llegó á este Puerto el 22, pondrémos aquí la siguiente.

Londres 5 de Julio.

Habiendose puesto paquetes ó Correos para esa y Cadiz, (despues de proclamada la paz con España por esta Nacion) precede ésta duplicada de mi última de 1º del corriente, á que me refiero. Aqui sigue con vigor el socorro á Vms., y se ha abierto subscripcion en este Reyno para alivio de viudas, y huérfanos desgraciados en la defensa de la Patria, y actual guerra de esa con la Francia, que no admirará que ascienda á 150 millones de reales lo que se recoja. (*)

Santiago.

El Exmo. Señor Arzobispo, ademas de los donativos que tiene hechos, ha puesto á disposicion del Sr. General Cuesta la mitad de las rentas que le corresponden en Valladolid, y la tercera parte de las de Zamora; y ademas ofrece contribuir con dos reales diarios á las viudas de todos los conscriptos de su Arzobispado, que mueran en el Campo del honor.

(*) ¡Pasmoso rasgo de generosidad! ; Que diferente alianza, que distinta amistad la de los Ingleses de la de los Franceses! Éstos se valen del título de amigos para robarnos, y ponernos en el estado de la mas horrible miseria y esclavitud, para privar á la viuda de todo consuelo, al pupilo de Padre y de Tutor, al huérfano de toda proteccion y amparo. Aquellos, no solo franquean su Erario para darnos fuerzas contra el opresor, contra el tirano; no solo velan por la conservacion de nuestra propiedad y por la independenciam de nuestra Nacion, sino que parece que cada Ingles á porfia quiere mostrarse el mas generoso y humano, consolando y socorriendo á nuestras viudas, protegiendo y amparando á nuestros huérfanos. Recorra el aleve y mentido Protector los hechos de su vida, y dénos en cara, si es capaz, con un exemplo de igual generosidad hácia las Naciones protegidas. Escuchemos atentamente las bendiciones que recibe de los desgraciados de aquellos países que prometió hacer felices; y verémos que otra cosa se oye mas que maldiciones, y llantos de millares y millares reducidos por él al estado mas infeliz y deplorable.